

Vicariatos Apostólicos

Discipulo misionero: escucha, aprende y anuncia



de
Bolivia

Amazonía Boliviana



La región amazónica Boliviana representa el 65,90% del territorio nacional de Bolivia



Los pueblos originarios de Amazonía Boliviana:

Afro-Boliviano, Araona, Ayoreo, Baure, Canichana, Cavineño, Cayubaba, Chácobo, Chimán, Chiquitano, Ese Ejja, Guarasugwe, Guarayo, Itonama, Joaquiniano, Lecos, Machinery, Maropa, Moré, Mositén, Movima, Moxeño, Nahua, Pacahuara, Sirionó, Tacana, Toromona, Tsimané Yaminahua, Yuqui, Yuracaré

PANDO



“Pando en misión, el Evangelio es alegría”



Católicos

Parroquias y Capillas

Sacerdotes

Religiosos Religiosas

Seminaristas

Catequistas

Institutos de Educación

Institutos de Beneficencia

205.852
82,2% de la
población
de Pando

7

18

6

27

4

400

22

7

El año pasado el Vicariato Apostólico de Pando celebró su **75 Años**, (1942-2017), el fue erigido oficialmente el 29 de Abril de 1942, por el Papa Pío XII, con sede en Riberalta, capital de la provincia Vaca Díez del departamento Beni, y donde se encuentra su Catedral Nuestra Señora del Carmen. Actualmente su Vicario Obispo es Monseñor Eugenio Coter.

75 años evangelizando, difundiendo la Buena Nueva del Evangelio, predicando a Nuestro Salvador Jesucristo y su acción redentora a través de su gloriosa resurrección, convirtiendo a las personas a la vida cristiana y además brindando y promoviendo pilares fundamentales de la sociedad como salud, educación, acción social, comunicación, hacia los más desposeídos.

Escuela de Formación Teológica para laicos, Riberalta

“... comprometidos a que la alegría del evangelio se difunda en el mundo”
S.E. Mons. Eugenio Coter

Nuestra Misión, formar:

... laicos comprometidos, capaces de asumir un proceso de reflexión teológica;

... cristianos que conozcan a su iglesia, que sientan la necesidad de multiplicar conocimiento de tal forma que se sientan identificados con su fe,

... se sientan comprometidos a responder el llamado que Dios les hace...



Construyendo una Iglesia con rostro amazónico



Escuchando papa Francisco ...

Imprescindible diálogo y respeto

... el reconocimiento y diálogo con los pueblos nativos, es el mejor camino para transformar las históricas relaciones marcadas por la exclusión y la discriminación.

Signos de esperanza

Entre las «iniciativas esperanzadoras», los pueblos originarios son «un grito a la conciencia»: Ustedes son memoria viva de la misión que Dios nos ha encomendado a todos: cuidar la Casa Común.

Amazonia reserva de la biodiversidad y reserva cultural, la familia y los ancianos

... preocupación por los derrames de hidrocarburos que amenazan la vida de sus familias y contaminan su medio natural, Papa Francisco lamentó también la minería ilegal y la trata de personas: mano de obra esclava y abuso sexual. Y pidió que sigan defendiendo a los pueblos más vulnerables entre los vulnerables...

Feria, Talento y Olimpiada Bíblica, 2017

Vicariato Apostólico de Pando en el mes de septiembre, mes dedicado a la Biblia en Bolivia, se realizó actividades como: la Feria Bíblica, Marcha Bíblica, tarde de talentos Bíblicos (con estudiantes de las diferentes unidades educativas de Riberalta), Olimpiada Bíblica con la participación de grupos de catequesis juvenil realizado en los ambientes del CETHA (Centro Técnico Humanístico Alternativo) con jóvenes de la Parroquia nuestra Señora del Carmen.





REYES

“Las Parroquias Misioneras”

Plan Pastoral 2014-2018



Católicos
117.000
74,57%
de la
población
de Reyes



**Parroquias
y Capillas**

23



Sacerdotes

21
1 Diacono
Permanente



Religiosos

17



Religiosas

40



Seminaristas

6



Catequistas

50
Voluntarios
98



**Institutos de
Educación**

6



**Institutos de
Beneficencia**

3

El año pasado el Vicariato Apostólico de Reyes celebró su **75 Años**, (1942-2017), el fue erigido oficialmente el 14 de Septiembre de 1942, por el Papa Pío XII, con sede en Reyes, de la provincia Ballivián del Beni, y donde se encuentra su Catedral de los Santos Reyes. Actualmente su Vicario Obispo es Monseñor Karl Bürgler , C.Ss.R., y Monseñor Waldo Barrionuevo, C.Ss.R., como Obispo Auxiliar . El Vicariato de Reyes está constituido por las antiguas Misiones Franciscanas de Apolobamba y las reducciones Jesuíticas de Moxos. La zona está poblada por Tacanas, Chamas o Esse-Ejas, Maropas o Reyesanos, Mosevenes, Chimanes... De los territorios dependientes de las Reducciones de Moxos, quedan solo dos pueblos: San Borja, Reyes.

Infancia Misionera

«La respuesta de los niños y adolescentes es siempre motivadora porque ellos se entusiasman, se comprometen y colaboran... y augurándonos a seguir ayudando en la formación y animación de nuestros niños, adolescentes y jóvenes»

Monseñor Karl Búrgler.

Nuestros Objetivos:

Ayudar a los niños, adolescentes y jóvenes en su formación como animadores de grupos, para que tal integrarse a sus comunidades colaboren como misioneros responsables de la vida misionera de la parroquia (comunidad) en la que se encuentran.

Nuestras Actividades:

Formación para nuevos animadores de Infancia Misionera en el Vicariato de Reyes; Participación del Congreso Diocesano Misionero, preparación del V CAM; Materiales didácticos para el trabajo misionero con los niños; Apoyo con talleres de animación misionera en las cuatro zonas del Vicariato.



Pastoral Vocacional



El año pasado tuvimos un total de seis seminaristas, cinco en el Seminario Mayor San Lorenzo de la Ciudad de Santa Cruz de la Sierra y uno en el Seminario Virgen de Loreto en la Ciudad de Trinidad.

Estamos en una etapa de crisis en toda la Iglesia boliviana y nos cuesta mucho encontrar jóvenes que quieran aventurarse en el camino hacia el sacerdocio.

Hemos iniciado una serie de encuentros vocacionales para despertar en medio de nuestros jóvenes el deseo por seguir a Jesús de una manera más comprometida.

Tenemos la esperanza de que nuestros esfuerzos y oraciones harán posible un nuevo florecimiento de vocaciones para una nuestra jurisdicción y para toda la Iglesia.

Plan Pastoral 2014-2018

Nuestros Desafíos y Nuestras Prioridades

Cristo vive en las comunidades parroquiales Misioneras... Cristo, Maestro de verdad y fuente de sabiduría.

La Evangelización tiene como desafío la formación y acompañamiento a los catequistas y agentes pastorales.

En Comunión Eclesial, al ver la inestabilidad de los jóvenes en la participación dentro de la pastoral juvenil, tiene como desafío buscar nuevos métodos para que los jóvenes permanezcan en las parroquias.

La Educación tiene como desafío el acompañamiento a los profesores de religión en su formación espiritual y profesional.

El Área pastoral, tiene como prioridad la creación de Cáritas Parroquiales y se busca una Pastoral Social más sólida.



**“... en misión anunciando
y comunicando la alegría
del Evangelio”**



EL BENI



**Católicos Parroquias
y Capillas**

171.200
80% de la
población
de El Beni

30



Sacerdotes

24
2 Diáconos
Permanentes

21

47



Religiosos Religiosas Seminaristas

5

125



**Institutos de
Educación**

43



**Institutos de
Beneficencia**

37

El año pasado el Vicariato Apostólico de El Beni celebró su **100 Años**, (1917-2017), el fue erigido oficialmente el 1 de Diciembre de 1917, por el Papa Benedicto XV, con sede en Trinidad, de la provincia Ballivián del Beni, y donde se encuentra su Catedral de la Santísima Trinidad.

Actualmente su Vicario Obispo Monseñor Julio María Elías Montoya, O.F.M., Monseñor Roberto Bordi, O.F.M., como Obispo Auxiliar. El Vicariato de Reyes está constituido por las antiguas Misiones Franciscanas de Apolobamba y las reducciones Jesuíticas de Moxos. Los pueblos indígenas : Trinitarios, Itonama, Joaquiniano, Mojeño, Sirionó, Tsimane, Cayubaba, Moré, Cavineño, Canichana, Masetén, Yuracaré...

Infancia Misionera

Nuestro objetivo para el año 2017 fue:

Ayudar a los niños, adolescentes y jóvenes en su formación como animadores de grupos, para que tal integrarse a sus comunidades colaboren como misioneros responsables de la vida misionera de la parroquia (comunidad) en la que se encuentran.

Las actividades a desarrollarse fueron:

- Formación para nuevos animadores de Infancia Misionera en el Vicariato de Reyes.
- Participación del Congreso Diocesano Misionero, preparación del V CAM

En el año 2017 nos habíamos seguir trabajando en la formación y animación misionera de nuestros niños y adolescentes en los grupos de Infancia Misionera en todo el Vicariato de Reyes. Podemos decir con satisfacción que hemos logrado al máximo cumplir con lo que nos habíamos propuesto.

En cierto momento la inestabilidad de los caminos y las fuertes lluvias influyeron de manera tal que no fue posible cumplir con algunos compromisos en algunas parroquias del Vicariato de Reyes. Pero cabe resaltar la pre disposición de los animadores, los asesores y las Hermanas y Sacerdotes para colaborar con el tiempo, espacio y animación en la formación de los Líderes de IAM.

El resultado es bastante alentador y nos llena de entusiasmo misionero, por eso hemos decidido que este año 2018, estamos seguros de que acompañaremos a más de 400 niños y adolescentes en todo el Vicariato.

La respuesta de los niños y adolescentes es siempre motivadora porque ellos se entusiasman, se comprometen y colaboran...



Pastoral Vocacional



Seminaristas Propedéutico Nuestra Señora de Loreto

1. Implicación de cada fieles para la pastoral vocacional

En las parroquias y colegios, estar atento a "jóvenes con cualidades"... Siempre cuidado jóvenes y seminaristas per tener una relación espiritual personal.

2. Oración permanente

Toda la diócesis debe tener una actitud orante para pedirle al Señor que envíe vocaciones...

3. Hacer el seminario presente en la vida de la diócesis

Los seminaristas tienen que ir a las parroquias; acudir a los encuentros de jóvenes... para que den el testimonio de su vocación.

4. Peregrinaciones marianas

Hacer una peregrinación anual con seminaristas a la que invitan a jóvenes con inquietudes. La presencia de la Virgen María en la pastoral vocacional se vuelve indispensable.

5. Los distintos eventos diocesanos son oportunidades

En el encuentro de monaguillos, pastoral juvenil, con infancia misionera, por ejemplo, les llevamos al seminario, para que se familiaricen con él...

6. Pastoral Familiar

Renovar nuestra apuesta por la Pastoral Familiar, por la formación de los niños, jóvenes y los adultos, la preocupación por la sostenibilidad económica de cada parroquia, y la búsqueda de las nuevas vocaciones para la Viña del Señor.

Cursos de Animación Bíblica

- ❖ - Tomando como referencia el material propuesto por la Conferencia Episcopal Boliviana con el lema: "Tu Palabra es luz en mi camino";
- ❖ - Implementando materias teológicas y vivenciales de acuerdo a las necesidades e inquietudes de los participantes: catequistas, profesores, miembros de las comunidades eclesiales de base y fieles.

En el mes dedicado a la Biblia (todos los Viernes y Sábados de Septiembre 2017) los catequistas profundizaron temas bíblicos, y fueron invitado para dichos cursos y quien acompaña también en las diversas actividades de las comunidades indígenas donde el realiza la celebración de la Palabra.





San Ignacio, San José, Santa Ana, San Rafael, San Miguel, La Concepción y San Javier, son siete de las diez poblaciones Chiquitanas que hasta hoy han podido preservar las construcciones misioneras.

En 1991, las Misiones Jesuitas de Bolivia fueron declaradas como “Patrimonio Cultural de la Humanidad” por la UNESCO.



La Escuela de Música, es una obra de la Compañía de Jesús en la que participan jóvenes indígenas del colegio de Fe y Alegría de San Ignacio de Moxos, ubicado en el departamento amazónico de Beni-Bolivia

La Escuela de Música, se dedica a reavivar la herencia de los jesuitas en los siglos XVII y XVIII, los Moxeño han rescatado y divulgado las piezas de los archivos del barroco misional. La integración cultural amazónica y europea, ha constituido en el elementos principal de la seña de identidad, de dignidad y de la esperanza de un desarrollo del pueblo Moxeño.

El principal valor está en sus docentes (todos ellos moxeños) y se ha logrado gracias al apoyo de músicos voluntarios de todo el mundo y a becas que han permitido estudios de los profesores en el extranjero. La escuela cuenta con un pequeño apoyo económico del gobierno boliviano y del ayuntamiento de San Ignacio de Moxos, eso no es suficiente para cubrir los costes de profesores, instrumentos, y demás recursos para su funcionamiento.



Es por ello, que desde el 2005, se comenzó una vía de sostenibilidad con la Orquesta de adolescentes *Ensamble Moxos*.

A la educación musical le acompañó luego el trabajo de investigación de campo, socialización, recuperación y promoción de música manuscrita olvidada y guardada cual amuleto. Miles de manuscritos repartidos en toda la extensión de nuestra provincia que inspiraron al *Ensamble* a darles nueva vida, cantos a punto de quedar en el olvido y que buenamente nuestros abuelos nos heredaron, le han dado identidad a nuestra propuesta musical y un propósito social que nos compromete con nuestra comunidad: la Escuela de Música.

Cientos de conciertos del *Ensamble* en nuestro país y fuera de nuestras fronteras, cinco discos y un DVD, 5 giras europeas y 7 latinoamericanas avalan nuestra trayectoria e impacto social. Nuestra escuela, que recibe cada año a más de 200 niños, brinda una oportunidad profesional y laboral a todos los miembros de esta comunidad ...

Fuentes: <https://ensamblemoxos.wordpress.com/>

ÑUFLO DE CHAVEZ



Católicos

Parroquias y Capillas

Sacerdotes

Religiosos

Religiosas

Seminaristas

Catequistas

Institutos de Educación

Institutos de Beneficencia

161.000

84,29% de la población de Ñuflo

17

24

14

66

8

37

20

10

El Vicariato Ñuflo de Chávez se encuentra en el departamento de Santa Cruz de la Sierra; se ha creado el 13 de diciembre del año 1951, y divididos entre las dos provincias: Guarayos y Ñuflo de Chávez.

A partir de 1 de Diciembre de 2001, Monseñor Antonio Bonifacio Reimann cumple su misión de confirmar la fe de sus hermanos, continuando su misión bajo el lema: "Duc in altum" que quiere decir: "Reme mar a dentro" o "Lleve la barca a la parte más honda".

6 de los templos del Vicariato han merecido por parte de la UNESCO el título de "Patrimonio Cultural de la Humanidad" en el año 1991: Concepción, San Javier, San Miguel, San Rafael, Santa Ana y San José.

Infancia Misionera

Nuestro Objetivo:

“Fortalecer la dimensión Misionera en el Vicariato y en las parroquias, que los niños desde pequeños sientan el llamado de Dios y así mismo sentir el compromiso con Jesús”.

Para que los niños tengan su espacio en la Iglesia, donde puedan aprender de la vida de Jesús, de los santos y así expresar sus sueños, su creatividad y comprometiéndose cada vez mas en la IAM.

“De los niños del mundo, siempre amigos”

A través de la IAM (Encuentros, convivencias, oración) muchos niños y adolescentes han encontrado su camino, han llegado a los lugares mas alejados, donde nadie había llegado, visitando y siendo solidarios con los niños mas necesitados, compartiendo, logrando sacar una sonrisa a aquellos niños de los que se han olvidado.

Compromiso Apostólico que hace despertar a muchos niños que se acerquen a la Iglesia y empiecen a participar en el grupo y en la catequesis.

Hacer discípulos Misioneros, llevando en el corazón el Amor Misericordioso del Padre...



Animación Vocacional

«Vengan y lo verán» (Juan 1,35-39), Jóvenes de distintas parroquias y comunidades del Vicariato Ñuflo de Chávez se reúnen para descubrir y escuchar la voz de Dios que se hace palpable en las distintas realidades.

Propuestas:

Aspecto teórico formativo, diversos espacios litúrgicos, como: rosario de la aurora (en el cerro), Adoración al Santísimo, Celebración de la Palabra, Visita a personas enfermas, ancianos y discapacitados...

Encuentro fraterno, donde padres de familia, sacerdotes y dos candidatos para el seminario, comparten su experiencia.



Renovar en la Iglesia la misión del servicio

Septiembre del 2017, se realizó la capacitación a todos los catequistas del nuestro Vicariato. Participaron 45 personas 15 para el Segundo Nivel, y 30 para el Primer Nivel.

«Hemos recibido temas muy importantes para nuestra formación, la Pedagogía de Jesús, se ha continuado con el módulo de Sagradas Escrituras, Liturgia y hemos adelantado una parte del módulo de diseños y proyectos para ir diseñando la idea, de nuestro trabajo final, antes de culminar con el plan de formación de la Escuela».
Testimonio del Catequista, Luis Gustavo Molina.

Nuestros Objetivos:

Los catequistas son un recurso indispensable del Vicariato, las Parroquias y las comunidades cristianas para formar agentes de pastoral.

Formar evangelizadores laicos responsables de la animación misionera, catecúmenal y pastoral del Vicariato.

Suscitar en las parroquias y comunidades cristianas vocaciones para la catequesis, para el sacerdocio ministerial, para la vida religiosa y para la misión.

Acompañar a quienes se forman para ser catequistas en todos los momentos de su formación personal y en su actividad evangelizadora dentro de la comunidad parroquial.

Formar catequistas en su ser, para que sean capaces de explicar el misterio de Cristo y ayuden a identificarse con Jesucristo en los sacramentos de iniciación y en el ejercicio de la caridad.



CAMIRI



Católicos

Parroquias y Capillas

Sacerdotes

Religiosos

Religiosas

Seminaristas

Catequistas

Institutos de Educación

Institutos de Beneficencia

126.700

83,03% de la población de Camiri

129

23

1 Diácono Permanente

15

39

2

40 Voluntarios

199

24

18

El Vicariato Apostólico de Camiri está en el territorio de la Provincia Cordillera del Departamento de Santa Cruz. Este nombre se debe a su conformación fisiográfica y a que los Chiriguano-guaraníes ocupaban gran parte de esta órbita cordillerana andina. La religión mayoritaria es la católica apostólica romana dirigida por los Franciscanos como una tierra de misión.

Por decreto del 8 de enero de 1951 se designo "Vicariato Apostólico de Cuevo". En 1976 trasladó su sede a Camiri, y por Decreto del 29 de marzo de 2003 de la Congregación de la Evangelización de los pueblos, toma la denominación de "Vicariato Apostólico de Camiri" A partir de 2 de Agosto de 2017 el Rev.do Padre Jesús Galeote, O.F.M., es nombrado Administrador Apostólico temporal de Camiri.

Testimonios de Niños Misioneros

En el año 2017 los niños y jóvenes han participado en diferentes actividades, como: participación en todos los actos litúrgicos de Semana santa, de igual manera estamos presentes en el servicio en el altar durante las Eucaristías, rezo del *Angelus* durante todo el mes de mayo y rezo del Santo Rosario. Procesión Mariana, colecta para la Infancia Misionera, colecta para el DOMUND, primera Comunión, Confirmación, jornadas espirituales, adoración al Santísimo Sacramento en el mes de Junio participación en el Corpus Christi, etc.

...se ha participado en actividades de proyección social como visita de confraternidad a los niños del Hogar Del Menor "Niño Jesús" (niños que viven el abandono de sus familiares), campañas de protección del medio ambiente, campañas de prevención del embarazo precoz, reciclaje de materiales de desecho, etc.



Testimonios de Pastoral Juvenil

Experiencias y Desafíos que deja el XXXII Encuentro Nacional de Pastoral Juvenil Vocacional de Bolivia Pastoral Juvenil de Camiri (2017)

«Ha sido una gran experiencia y sobre todo de mucho aprendizaje y de confraternización con jóvenes de las diferentes Jurisdicciones del País.

Nos vamos con muchas ideas con muchas propuestas de nuestra pastoral y esperamos que todo lo que Camiri ha propuesto lo llegemos a cumplir y a profundizar en el Vicariato de Camiri. Y el mayor desafío que tenemos es Camiri es retomar la Pastoral Juvenil ya que la pastoral desde hace tres años estaba muy débil, no había actividades no habían jóvenes comprometidos y ahora estamos con todas las ganas de volver a retomar la pastoral».



Proyecto Pastoral 2017-2019

Proyecto pastoral del Vicariato para concretar la pastoral de conjunto: diagnóstico pastoral, planificación, ejecución, seguimiento y monitoreo del plan y publicación.

Celebración de unas Jornadas Misioneras en el Vicariato. En preparación al 5º CAM, se quieren realizar Jornadas misioneras, por Vicarías, con el objetivo de avivar el espíritu misionero, con charlas, retiros y experiencias misioneras. Los destinatarios son los agentes de pastoral: sacerdotes, religiosos y religiosas, catequista y movimientos...



Construyendo una Iglesia con rostro amazónico...

«Los pueblos amazónicos son memoria viva de la misión que Dios nos ha encomendado a todos: cuidar la Casa Común... Veo que han venido de los diferentes pueblos originarios de la Amazonia: Harakbut, Esse-ejas, Matsiguenkas, Yines, Shipibos, Asháninkas, Yaneshas, Kakintes, Nahuas, Yaminahuas, Juni Kuin, Madijá, Manchineris, Kukamas, Kandozi, Quichuas, Huitotos, Shawis, Achuar, Boras, Awajún, Wampís, entre otros.

Gracias por vuestra presencia y por ayudarnos a ver más de cerca, en vuestros rostros, el reflejo de esta tierra. Un rostro plural, de una variedad infinita y de una enorme riqueza biológica, cultural, espiritual. Quienes no habitamos estas tierras necesitamos de vuestra sabiduría y conocimiento para poder adentrarnos, sin destruir, el tesoro que encierra esta región, y se hacen eco las palabras del Señor a Moisés: “Quítate las sandalias, porque el suelo que estás pisando es una tierra santa” (Ex 3,5) Permítanme una vez más decir: ¡Alabado seas Señor por esta obra maravillosa de tus pueblos amazónicos y por toda la biodiversidad que estas tierras envuelven!



Este canto de alabanza se entrecorta cuando escuchamos y vemos las hondas heridas que llevan consigo la Amazonia y sus pueblos. Y he querido venir a visitarlos y escucharlos, para estar juntos en el corazón de la Iglesia, unirnos a sus desafíos y con ustedes reafirmar una opción sincera por la defensa de la vida, defensa de la tierra y defensa de las culturas» *Papa Francisco en Puerto Maldonado, Perú.*

Compromiso de los colaboradores del eje de Comunicación REPAM Bolivia:

- Dar visibilidad a problemáticas comunes que reflejen la necesidad de atención y solución en los pueblos de la amazonia, a través de los medios de comunicación a los cuales tenemos acceso y otros alternativos.
- Promover y acompañar todos los procesos existentes de construcción de una Iglesia con rostro y espíritu amazónico.
- Acompañar las iniciativas que ayuden a tomar conciencia sobre la importancia social, ambiental, cultural, económica que tiene la amazonia.
- Realizar acciones para salvaguardar la amazonia en coordinación con sus pobladores y de acuerdo a sus necesidades.
- Ser agentes de cambio con incidencia en la política pública de cada localidad donde habitamos.
- Nos solidarizamos con nuestros hermanos de la región del TIPNIS y nos adherimos a los llamados de la Iglesia para encontrar una solución pacífica, respetando los derechos de los pueblos indígenas y de la Madre Tierra.
- Se mantendrá la comunicación a través de las redes sociales y encuentros virtuales y presenciales para dar continuidad a todo lo acordado en este proceso de formación.

Serviremos unidos a los pueblos amazónicos, desde nuestra realidad, sabiendo que podemos contar los unos con los otros.

